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《送我上青云》，找到“对的人”
■文/本报记者 李霆钧

进入 9月，2019暑期档正式收官，回顾这个夏天，一飞冲天的

《哪吒》，熊熊燃烧的《烈火英雄》，双雄对峙的《扫毒2》，都成为影市

升温的助燃剂。

在暑期档公映的百余部作品中，8月16日上映的《送我上青云》

可以说是一部有创意、有诚意、有追求的作品。该片以女性视角切

入，巧用黑色幽默进行调侃，演绎有多“丧”就有多“刚”的都市生活，

是近期涌现出的一部现实题材佳作。

作为 85后新锐导演滕丛丛的首部大银幕作品，《送我上青云》

凭借独特的角度、扎实的剧本和动人的故事获得了姚晨的青睐，后

者亲自搭台并主演；并且在极少宣发预算的情况下，获得了华夏、猫

眼、安乐三家发行公司的护航以及无限自在传媒营销宣传的加持。

同时这部影片也是华夏、安乐等五家电影公司今年联手合作的

“A.R.T.文艺片计划”中第一批推出的文艺作品。在各方的不懈努力

下，影片最终精准找到了影片的核心受众圈层，获得了市场的高度

关注。

截至 9月 2日，《送我上青云》票房超过 2700万，不仅获得了市

场的认可和观众的好口碑，更为现实题材创作提供了新的借鉴。正

如制片人顿河所说，《送我上青云》的视角很宝贵，带来的成就感也

远远大于票房本身。

《送我上青云》由滕丛丛执导，姚晨

饰演的女记者盛男意外发现自己患上

了卵巢癌，随后踏上一段弥合亲情、追

求爱欲、找寻自我、与世界和解的旅

程。新人导演、非商业类型片、市场上

少有的聚焦女性的作品……一系列“标

签”让这部影片在启动之初，并没有吸

引太多投资方的目光。

影片编剧、导演滕丛丛也并不急于

启动项目，这位 85 后的青年电影人花

了三年时间打磨剧本，几易其稿。在纸

媒沉沦、新媒体兴起的阶段，她敏锐地

发现了当代职场女性，尤其是女记者群

体的没落感和焦虑感，以及理想主义与

现实生活碰撞之后产生的“心碎的美”。

曾经做过记者的制片人顿河从朋

友那里拿到了《送我上青云》的剧本，用

他的话说，自己“一口气读完，不是纯粹

的商业类型片，但故事生动，散发着独

特的魅力”。

读完剧本，顿河脑中第一个闪现出

的“盛男”，就是姚晨，他认为姚晨的韧

劲与角色贴合度很高。而从近几年姚

晨出演的作品看，不论是电影《梦想合

伙人》、《找到你》，还是电视剧《都挺

好》，她饰演的都是为了梦想狂奔、为了

生活疾驰的当代女性角色。

有了《一切都好》的合作基础，顿河

把剧本递给了姚晨。当晚，姚晨发朋友

圈说，自己读到了一个很好的剧本。

很快，姚晨成为了《送我上青云》的

“发动机”，影片是她创始的公司坏兔子

影业首次主控的电影项目，并和《路过

未来》等一同成为“A.R.T.文艺片计划”

的首批项目。在电影宣传期中，姚晨也

付出颇多，不仅在各大社交平台频繁发

声，还首次本人直播庆祝电影突破

2000万，“突袭”影院给观众送上温暖。

采访中，滕丛丛、顿河、宣发团队都

为姚晨竖起了大拇指。滕丛丛表示，姚

晨很清楚我们没有任何投资，她坚持要

进来，几乎用一己之力把盘子搭建起

来。

“她是一个坚信剧本为王、内容为

王的人，整个团队也都不是爱做表面文

章的人，大家气场很合，那份真挚是摆

在台面上可见的。我相信，这是打动姚

晨最根本的原因。”滕丛丛说。

本报讯 据猫眼提供的数据显示，

截至8月28日，猫眼微信小程序用户

规模突破2.5亿。据CNNIC发布第43
次《中国互联网络发展状况统计报

告》，截至 2018 年 12 月，我国网民规

模为 8.29亿，意味着平均每 4个网民

中，有 1个是“猫眼电影演出”微信小

程序用户。

“猫眼电影演出”小程序 2017
年在微信上线，功能除买票外，还

基于微信海量用户和社交属性，适

时推出影片超级日、暑期专场、0 元

秒抢、影片集合页等多重玩法扩大

用户群体。

今年暑期档，猫眼微信小程序推

出“0元看电影”等暑期大促活动，带

来一波小的流量高峰。线下影院同

样是猫眼娱乐为小程序引流的最佳

场景。此前，猫眼曾与微信支付联合

在全国 4000多家影院举办优惠观影

活动，用户在猫眼小程序上，通过微

信支付购买影票即可获得减免，提升

了猫眼小程序的覆盖范围。此外，猫

眼微信小程序拥有一个“反漏斗模

型”，以实现用户裂变。

数据显示，猫眼微信小程序上线半

年，注册用户破亿，2019年初注册用户

超2亿，如今，其用户数已突破2.5亿。

猫眼负责人透露，除微信小程序

外，猫眼还入驻了百度、头条、抖音等

全网各大平台的小程序，形成全网多

平台的猫眼小程序生态，能够为电

影、电视剧、现场演出等合作伙伴，提

供更好的宣发能力。

（杜思梦）

本报讯 8月28日，由中共河北唐

山市委宣传部、唐山市文化广电和旅

游局主办，唐山文旅集团、唐山益众

农村电影院线公司、唐山市电影发行

放映公司承办的“我和我的祖国——

不忘初心、牢记使命”唐山万场红色

电影展映启动仪式在南湖景区世园

广场开启，上千名各界群众自发观

影，为期两个多月的视觉盛宴正式拉

开帷幕。

此次唐山万场红色电影展映从8
月至10月底，旨在宣传展示新中国成

立以来伟大祖国“站起来”、“富起

来”、“强起来”的光辉历程，宣传展示

党的十八大以来党和国家事业取得

的全方位、开创性的伟大成就和宝贵

经验，激励全市人民更加紧密地团结

在以习近平同志为核心的党中央周

围，不忘初心、牢记使命，把爱国主义

精神转化为实际行动，为高质量打赢

脱贫攻坚战，决胜全面建成小康社

会，实现绿色发展和美丽乡村建设，

满足群众对美好生活的向往做出电

影人的应有贡献。

展映活动将组织246支流动放映

队在唐山市中心区域及各县（市、区）

乡村和各基层观影单位同步放映，计

划放映主旋律影片15553场次。《建国

大业》、《建党伟业》、《血战湘江》、《李

保国》、《大火种》、《红海行动》、《中国

蓝盔》、《十八洞村》等 30部优秀国产

主旋律影片和精选的 30首红色电影

歌曲将精彩呈现，同时在唐山市南湖

景区1号门广场、云天广场、燕京花园

广场同步开展“红色电影夜夜看”。

（影子）

河北唐山万场红色电影展映启动

猫眼微信小程序用户超2.5亿

《送我上青云》上映后，不少观众和

从业者都给它贴上了“文艺片”的标签，

但在主创看来，这部电影是一部带有商

业元素的剧情片，其中的喜剧成分可以

为观众带来轻松的观影环境。

滕丛丛表示，喜剧效果实际上是自

我创作的本能，很多素材都源自于生活

中真实的小故事，既荒诞、讽刺，也有幽

默的成分在。她希望传递出的，是带有

苦楚的喜感。“喜剧成分，不论是潜意识

里，还是创作技术上，都是一个最好的选

择。”滕丛丛说。

截至 9月 2日，电影《送我上青云》累

计票房超过2700万，这一数字虽然不高，

但在顿河看来，影片的成就并不在票房

数字上。

从制片人的角度，顿河自然希望影

片至少做到收支平衡，这样才能给更多

探索现实题材创作的同行以信心。但他

更加看重的，是影片所引发出来的社会

议题。

“尽管拍这部电影的初衷，并不是瞄

准女性作品的角度，而是讲述一个尊重

与爱的故事。”顿河说，“但市场上从女性

角度出发的作品太少了，这个视角就显

得很宝贵，成就感远远大于票房。希望

创作能够回到内容本身，不再一味地追

逐 IP。”

找到了“盛男”姚晨，找到了适合的

发行策略，接下来，《送我上青云》还需要

找到核心的受众群。

无限自在传媒曾和姚晨合作了《找

到你》，对于聚焦女性的现实题材电影营

销有着独到的见解。无限自在传媒董事

长朱玮杰介绍，《送我上青云》与有学历、

有阅历、有能力的当代职场女性贴合度

很高，影片很感人，品质不错，因此很快

就达成了营销宣传的合作意向，无限自

在传媒也成为了影片的出品方之一。

曾做了 7 年报纸主编的朱玮杰与很

多“盛男”有过合作，在他看来，她们有较

高的职业追求和生活品质追求，但也有

着自身的焦虑。对于这样一部作品，朱

玮杰定下了“寻找同类，找到100万盛男”

的营销策略。“这部影片不能高举高打，

要从口碑着手，提早找到受众群，引发共

鸣。”

具体实施方式，是以姚晨作为核心，

聚集李银河、姜思达等一批女性意见领

袖，通过 20 余场论坛的举办，吸引众多

“盛男”为自己发声。同时，无限自在传

媒还寻找到一批与女性消费者贴合的品

牌，在异业合作方面为影片助力。

从最终效果看，“寻找同类”的营销

策略是成功的，《送我上青云》在宣发阶

段也找对了人。截至目前，#电影送我上

青云#微博话题阅读量超过 5亿，连续 10
天登上微博电影话题榜，微博讨论人次

超过800万人，蝉联同档期微博电影榜社

会影响力排名日榜、周榜冠军，知乎知友

推荐率达到78%。

另从猫眼的数据可以看出，影片的

女性观众占比达到63%，本科及以上学历

的观众占比超过七成。同时，影片在一

线城市的活跃度明显高于其他城市，北

京三里屯、中关村两家美嘉欢乐影城一

天排片高达16-18场，且上座率较高。

制片人顿河也直言，《送我上青云》

的宣发费很低，营销策略的制定也是“不

得已的选择”。但就是在“几乎不可能的

条件下”，效果做到了最大化，让更多观

众走进影院。

朱玮杰认为，在电影的推进过程中，

想要成为《哪吒》这样的“全民口碑爆款”

确实很难，要寻找到特定人群进行口碑

营销，巩固核心圈层，继而“破圈”，这个

经验很多电影都可以效仿。

不只是《送我上青云》，前两年的《冈

仁波齐》、《77天》等等，都是“圈层营销”的

经典案例。朱玮杰表示，“圈层”不能自己

制造，应该是本身存在的，营销团队要做

的是找到“圈层”，而不是制造“圈层”。

近两年，随着电影产业的提质升级，

观众对于电影的“容忍度”也越来越低，

因此电影的营销也越来越注重精准性。

朱玮杰表示，以前电影都喜欢“高举高

打”，制造全民影响力，但现在观众不买

账了，更关注的是影片的口碑。

“因此从业者在选择项目的时候，要

选择有空间、有质量的项目。先看懂电

影，才能找到你希望找到的‘这群人’。”

朱玮杰表示。

《送我上青云》上映后，堪称“夹缝

中求生”。

面对2019年的最大“黑马”《哪吒之

魔童降世》，发挥稳定的《烈火英雄》、《沉

默的证人》，以及《愤怒的小鸟2》、《使徒

行者2》等 IP续集，《送我上青云》上映之

初的排片并不高，维持在2%上下。

面对这样稀少的排片，滕丛丛也在

微博发布一封“亲笔信”，她说：“电影有

幸，遇见每一个可以被疗愈的你。生活

不易，每一个难题我们都可以笑着讲

完。这个世界不止一种看待方式，电影

市场也不该只有一种性别视角，希望院

线朋友给《送我上青云》的观众安排些

许适合观影的场次。”姚晨亦表示，虽然

电影宣发成本低到跑不起路演，但还是

“希望能多一些排片，让它的生命力得

以延续。这也将鼓舞更多青年电影人，

未来能更勇敢自由地去创作”。

采访中，滕丛丛表示，影片上映后，

姚晨团队和宣传发行团队都在为排片

奔波，哪怕每天回升0.1%，我们都会在

群里欢呼雀跃。

根据《送我上青云》的影片特点和气

质，发行团队判断这是一部走长线的作

品，影片受众定位在三线以上城市，尤其

是北京、上海、广州等地的重点影城。

发行策略方面，华夏公司、安乐、猫

眼共同制定了详细的方案，采取做好头

部影城以及产出较好的影城排映，带动

整体排映的计划，分阶段性保证影片的

持续排映及产出。

首先，根据用户画像的分布情况制

定了一阶段的工作重点，对受众分布较

高城市的院线进行合作及排片突进，保

证大盘在首日的整体排片占比。第二

阶段，与北京及上海预售较好及头部影

城深度合作带动地区首日排映。第三

阶段，针对广州等南方首日产生较高票

房的城市，持续推进保证影片排映稳

定，并在部分地区实现排映逆增。第四

阶段，在映后针对高产出影城和高产出

时段场次持续推进排场，配合各类线下

活动稳定整体排映。

同时，华夏公司与安乐影业及百老

汇系旗下影城共同策划济南百丽宫、上

海百丽宫、杭州百美汇、昆明百美汇四

场导演映后交流活动，活动由影城邀请

当地媒体、大V进行采访、报道。猫眼

方面发动如猫眼、美团、点评、微信入口

全平台资源支持，如开屏、Banner等资

源，全面助力影片曝光及宣传。这一系

列的宣发动作对于影片口碑传播及拉

动区域排片起到了至关重要的作用。

华夏公司董事长傅若清表示，《送

我上青云》能取得一定的市场关注，一

方面得益于一线明星的参与，也得益于

在创作上的推陈出新，既能体现演员的

自身价值，也能让艺术片更好的发挥市

场价值，达到丰富影片类型、满足观众

全方位观影口味的需求。

据介绍，这部影片也是华夏今年参

与“A.R.T.文艺片计划”的第一批影

片。华夏日后还将继续与安乐、万诱引

力、完美威秀、猫眼等五方联手，共同为

国产文艺电影的发展保驾护航。

◎题材与视角的“胜利”

◎“圈层营销”的探索

◎各方联动发挥类型优势，排片逆境回升

◎“发动机”姚晨


